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Свято беречь интеллектуальный фонд страны 
 
БЕЛТА 
 

 
Белорусская наука должна 

ориентироваться на потребности 
отечественной экономики и превратиться 
в действенный инструмент ее 
модернизации. Об этом Президент 
Беларуси Александр Лукашенко заявил на 
совещании по вопросу развития научной 
сферы Беларуси. 

Президент считает, что результаты 
научных исследований как в области 

естественных, так и гуманитарных наук необходимо превратить в востребованный 
экономикой и обществом интеллектуальный продукт. Он подчеркнул, что основной 
упор должен быть сделан на прикладные разработки. По его мнению, для этого 
требуется совершенствование существующей системы программно-целевого 
управления наукой. 

Александр Лукашенко отметил, что гуманитарным исследованиям следует 
придать экспертно-аналитическую направленность. «Все экономические, политические, 
правовые и социальные инициативы, реализуемые государственными органами, 
должны быть просчитаны и обоснованы, опираться на прочный теоретический 
фундамент», — сказал глава государства. 

Структура научной сферы должна стать компактной и эффективно управляемой. 
Президент подчеркнул, что необходимо избавиться от рудиментарных звеньев, 

чтобы иметь возможность развиваться преимущественно за счет продажи 
собственного интеллектуального продукта при минимальной бюджетной поддержке. 

При этом Александр Лукашенко обратил внимание на то, что преобразования в 
научной сфере не должны привести к ее тотальной ломке и разрушению. 

«Нужно в кратчайшие сроки провести оптимизацию организаций всей научной 
сферы, и прежде всего Национальной академии наук Беларуси, — сказал он. — 
Сегодня академия — целое государство в государстве, свыше 120 всякого рода 
научных, производственных, социальных организаций с 18 тыс. человек, из которых 
только треть работников является исследователями. Почему мы не видим весомой 
отдачи от столь внушительного потенциала?» 

Президент считает, чтобы избежать дальнейшего распыления кадровых и 
финансовых ресурсов, нужно на общегосударственном уровне обеспечить четкую 
организацию и координацию исследований в академическом, отраслевом и вузовском 
секторах науки, ликвидировать ведомственную разобщенность, параллелизм, 
дублирование в их работе. 

По его словам, основными функциями вузовской науки призваны стать как 
добывание новых знаний, так и поддержание высокого образовательного уровня в 
государстве. Глава государства отметил, что предстоит разработать действенный 
механизм обновления кадрового потенциала научной сферы. 

«Нужен взвешенный, эволюционный подход, который позволит, сохранив все 
лучшее, придать белорусской науке новое дыхание. Нужно не обижать молодых и 
свято беречь тех, кто составляет интеллектуальный золотой фонд страны», — 
подчеркнул он. 
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Президент считает необходимым активнее привлекать внебюджетные источники 
для финансирования научной сферы. 

«Научное сообщество вместе с государственными служащими постоянно 
жалуется на недостаток финансирования научной сферы. Да, наукоемкость ВВП у нас 
в разы ниже по сравнению с технологически развитыми странами. Но если вы 
утверждаете, что наша наука повернулась лицом к практике, то почему только 
государство платит и должно платить за разработки ученых? А производственные, 
коммерческие предприятия?» — сказал глава государства. 

Он считает, что необходимо целенаправленно использовать инструмент 
государственного заказа в стратегически важных для страны сферах, а на другие 
направления исследований активнее привлекать внебюджетные источники. 

Александр Лукашенко также считает, что необходимо окончательно определиться 
с судьбой фундаментальной науки. Он подчеркнул: прагматичным должен стать подход 
и к участию белорусских ученых в таких крупных международных проектах, как 
изучение космического пространства, работа Большого адронного коллайдера. Такие 
проекты призваны не только удовлетворять научный интерес, но и становиться 
стимулом для развития в Беларуси высокотехнологичных производств. «Но в этом мы 
должны принимать участие только на основе глубокого прагматизма», — добавил 
Президент. 

Александр Лукашенко дал три месяца на разработку программы преобразования 
белорусской науки. 

«В ноябре мы пригласим широкий круг научного сообщества и, 
принципиальнейшим образом разобравшись, утвердим новую программу деятельности 
науки в целом», — сказал Президент. 

Он отметил, что все вопросы преобразований будут решаться при тщательном и 
гласном обсуждении в процессе партнерского взаимодействия научного сообщества и 
государственных структур.  

«Появится очень много «умных» людей, которые скажут, что вот Лукашенко опять 
бежит вслед за Россией или еще за кем-то. Вы знаете о попытке реформировать 
Академию наук в России, — сказал Президент. — Это абсолютно не имеет ничего 
общего с той реформой, которую проводим мы». 

Александр Лукашенко подчеркнул, что у него только государственный подход к 
реформированию науки. 
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